



## MÉXICO SA

*Latinoamérica = bajo crecimiento // Pierden Argentina, Haití y Cuba // Venezuela, primer lugar en avance*

**CARLOS FERNÁNDEZ-VEGA**

**CONCLUYE 2024, Y** en América Latina los países perdedores en materia económica resultaron ser Haití, que sempiternamente sobrevive en la miseria y el caos; Argentina, con el enloquecido Javier Milei en la Casa Rosada, quien goza al masacrar socialmente a los habitantes de esa nación, con la pobreza en ascenso; y Cuba, donde cala muy hondo el ilegal bloqueo impuesto por Estados Unidos desde hace más de seis décadas, con un costo exorbitante para la isla. En ese orden, su respectivo producto interno bruto (PIB) cayó 4, 3.2 y uno por ciento.

**EN SENTIDO CONTRARIO**, el registro de la Comisión Económica para América Latina y el Caribe (Cepal) indica que en el mismo año los países que ocuparon las primeras posiciones en la materia señalada fueron Venezuela (6.2 por ciento positivo), que se recupera de una tremenda zaratanda en años anteriores; República Dominicana (5.2), que mantiene el ritmo de avance; y Paraguay (4.2).

**HAITÍ Y ARGENTINA** prácticamente duplicaron la caída que registraron en 2023. En el primero de los casos, pasó de -1.9 a -4 por ciento y en el segundo de -1.6 a -3.2 en 2024. Por lo que toca a la mayor de las Antillas, en ambos años el descenso fue de uno por ciento. Por el contrario, en ese bienio la tasa de crecimiento de la economía venezolana se duplicó (de 3 a 6.2 por ciento), la de República Dominicana pasó de 2.4 a 5.2 por ciento y la paraguaya se redujo ligeramente (de 4.7 a 4.2 por ciento).

**DE CUALQUIER FORMA**, el panorama no es halagüeño, pues la Cepal advierte que “la región se encuentra en una trampa de baja capacidad para crecer. El crecimiento promedio anual en la década 2015-2024 es de uno por ciento, lo que implica un estancamiento del PIB por habitante durante ese periodo. En 2024 y 2025, si bien las proyecciones son mayores que el promedio de la década, el crecimiento económico se mantendrá bajo”.

**PARA EL CASO** mexicano, el organismo especializado de la ONU indica que en 2024 la economía nacional crecerá 1.4 por ciento, contra 3.2 por ciento registrado en 2023, y proyecta un avance de 1.2 por ciento para 2025, aunque aclara que “existen factores que pueden modificar la estimación a la baja o al alza, asociados con el ritmo de expansión de la actividad económica mun-

dial, el nivel de las tasas de interés y el volumen de inversión nacional y extranjera que se alcance”.

**DE ACUERDO CON** la Cepal, en 2024 la divisa mexicana registró una paridad promedio de 18.24 pesos por dólar. “Sin embargo, casi al cierre de diciembre el tipo de cambio alcanzó 20.24 unidades por dólar, debido a la incertidumbre generada por los conflictos internacionales, el resultado de las elecciones en Estados Unidos y los cambios constitucionales relacionados con el Poder Judicial propuestos por el Poder Ejecutivo y aprobados por las cámaras de Diputados y Senadores. Hasta el 13 de diciembre, las reservas internacionales ascendían a 228 mil 654 millones de dólares, monto 7.5 por ciento superior al registrado en igual mes de 2023. En noviembre de este último año se renovó la línea de crédito flexible con el Fondo Monetario Internacional por 35 mil millones de dólares, vigente hasta noviembre de 2025. Con ello, el Banco de México dispone de más de 263 mil millones de dólares (equivalentes a 13.6 por ciento del PIB) para hacer frente a eventuales turbulencias cambiarias y financieras”.

**POR OTRO LADO**, detalla el organismo, “en octubre de 2024 la población ocupada sumó 59.9 millones de personas, 459 mil más que en el mismo mes de 2023. En la subocupación se mantuvieron 5.6 millones (9.4 por ciento de la población ocupada), un aumento de 944 mil respecto a octubre del año anterior. La tasa de desempleo fue de 2.5 por ciento, 0.2 puntos porcentuales inferior en comparación con el mismo mes del año previo, y la tasa de informalidad laboral llegó a 54.1 por ciento, inferior al registrado en el periodo de comparación”. En 2024, el salario mínimo creció 20 por ciento, en términos nominales (en reales se incrementó 14.5 por ciento), y el ingreso básico pasó de 312.4 a 374.9 pesos por día en la frontera norte, y en el resto del país alcanzó 248.9 pesos diarios a partir del primero de enero de ese año. Para 2025, el aumento es de 12 por ciento.

### Las rebanadas del pastel

**APROBADO, PLANCHADO Y** a disposición para su ejercicio a partir del próximo primero de enero. Se trata del primer Presupuesto de Egresos de la Federación del gobierno de la presidenta Claudia Sheinbaum (9 billones 300 mil millones de pesos, en números cerrados); la Secretaría de Hacienda publicó el decreto respectivo en el *Diario Oficial de la Federación*.

X: @cafevega  
cfvmexico\_sa@hotmail.com